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本报记者 刘颖 张荣旺 北京报道

融资租赁公司即将面临一场行业大考。

岁末年初，中国人民银行（以下简称“央行”）发布《地方金融监督管理条例（草
案征求意见稿）》（以下简称《条例》）。其中，融资租赁行业最为关注的一条规
定是，（七类）地方金融组织应当坚持服务本地原则，在地方金融监督管理部门批
准的区域范围内经营业务，原则上不得跨省级行政区域开展业务。跨省开展业务的
规则由国务院或授权国务院金融监督管理部门制定。而7类地方金融组织包括小额
贷款公司、融资担保公司、区域性股权市场、典当行、融资租赁公司、商业保理公
司、地方资产管理公司。

“大家最近都在呼吁，希望行业向监管部门反映下租赁行业不得跨省将面临经营的
困境。”上述资深从业人士对《中国经营报》记者表示，“从业这么久，第一次看
到业内这么团结。”

部分公司面临出清

“按照多年来对融资租赁的观察，可以预计融资租赁界又要重现轮回。从上世纪八
九十年代业务随心所欲，最后不得不由国家出面买单；到2000年前后，除了融资租
赁业务以外什么事都干，以至于央行考虑关停行业；到2012年，全行业因“营改增
”停摆。作为连接金融和实业的金融工具，长期以来缺乏必要的监管成为融资租赁
与生俱来的基因，当所有的金融业务要纳入监管时，那么2021年岁末迎来《条例》
并不意外。”一位融资租赁公司管理层人士发文表示。

对此，横琴新区金时金融研究院执行院长肖旺对记者表示，不少部融资租赁公司在
实际展业中充当了影子银行的角色，通过金融杠杆放大了地方政府的隐性债务，从
而放大了金融风险。作为一个灵活的金融工具，融资租赁很容易被投资者用来进行
监管套利。《条例》的颁布是完善监管的关键一步。

有业内人士分析认为，此次《条例》的发布实际上是央行对地方金融监管工作执行
流程的细化。近年来，金融业态发展迅速，但因为市场竞争者的良莠不齐，劣币驱
除良币的现象也屡屡发生，损害了市场效率。强监管的趋势不会变，肃清杂草良木
才得以成长，这是业内普遍的共识。

不少融资租赁公司从业人士均表示，公司几乎没做过本地业务。而此次《条例》中
规定融资租赁公司原则上不得跨省级行政区域开展业务，将对融资租赁行业产生较
大影响。
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不过，多家租赁协会均在官方公众号上发文呼吁行业认真研究新规、积极向央行反
馈。中国外资租赁委员会表示，“是时候放弃幻想和侥幸了，抓紧时间认真研究、
积极反馈。”上海市融资租赁行业协会表示，“新规引起行业强烈反响，协会向会
员单位征求意见和建议，重点关注条例对行业发展的影响、企业的应对措施及相关
政策建议，协会汇总后将向相关部门反映情况。”天津市租赁协会、深圳市租赁协
会也面向会员单位、业界企业开展意见收集，集中上报反馈。

肖旺指出，与产业、特别是装备制造业相结合的融资租赁项目一直是监管鼓励的业
务类型。多数融资租赁企业为了走捷径没有选择这条道路，也使得监管部门产生了
“一刀切”的想法。不过，他相信未来坚持产融结合的融资租赁公司仍然有生存空
间。

三一汽车金融业务部负责人刘岳认为，“《条例》中仅说原则上不得跨省经营，但
一些有能力的大公司可以获得跨省经营许可的。这意味着，做类金融业务的融资租
赁公司将面临出清，这也符合当下监管整顿类金融业务的趋势。”

新皓租赁副总经理谢胜立则建议，不要“一刀切”的实施政策，可以结合融资租赁
不同业务类型区别对待，或者给融资租赁公司一个过渡期。

上述业内人士认为，现阶段尚未制定或发布地方金融组织跨区域开展业务的规则的
相关细则规定。对于《条例》施行前已经跨行政区域开展业务的金融企业，按惯例
推测可能由相应的监管部门明确过渡期安排，逐步实现平稳过渡。

推进发展直租业务

当前汽车金融行业成为银行、汽车金融公司和融资租赁公司角逐的主战场之一，如
今《条例》的颁布，是否意味着融资租赁将退出竞争的舞台？

在车咖院车咖院创始人兼CE0黄成伟看来，《条例》有利于汽车融资租赁行业发展
直租业务，同时进一步规范回租业务。融资租赁的租赁物中，只有汽车同时具备特
殊动产属性和面对个人用户的特点。在汽车融资租赁的直租业务中，承租人需要在
当地上牌，因此，多数从事直租业务的融资租赁公司此前就在当地注册了公司（分
公司或者子公司、子公司的分公司），已经具备当地展业的主体条件。而在汽车融
资租赁的回租业务中，汽车登记在承租人名下，融资租赁公司不在承租人当地注册
公司，所以开展省外业务都采用跨省经营模式，如果为了符合监管要求在当地设立
分公司，那么其盈利很难覆盖成本。

也有业内人士表示，此前融资租赁公司跨区域展业本身就是对金融业务属地监管原
则“钻了空子”。未来，监管部门可能会对真正做直租的公司按照一般商业企业进
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行管理，对做金融回租的公司进行属地监管。做融资租赁要回归本源，坚持做直租
业务，助力实体经济，避免资金空转，避免信贷业务，避免成为“影子银行”，行
业才能长期健康发展。

不过，在刘岳看来，直租模式并不适用于所有汽车金融业务，尤其是在商用车领域
。当前商用车金融的发展依赖物流公司，货运车辆都在物流公司名下，而直租模式
下车辆要在直租公司名下，物流公司很难为直租公司的车辆服务，没有了物流公司
的辅助，就脱离了商用车的生态圈，那么直租公司是难以为继的。

值得注意的是，此次《条例》中并未提及金融租赁公司。有业内人士认为，这或许
是金融租赁公司发展的新契机。近年来，许多金融租赁公司试图发展商用车金融业
务，但碍于资金成本和生态圈不完善等因素，发展状况不佳。如今，融资租赁公司
若退出角逐，金融租赁公司在商用车金融领域或许会有进一步发展的空间。

在北京金诚同达律师事务所高级顾问杨楠看来，《条例》对融资租赁行业，尤其商
租中服务实体的企业会带来极大的负面影响，甚至会导致大量企业无法继续正常经
营。虽然该条例不适用于金融租赁公司，但长远看，对金融租赁公司也并非利好。

一位业内专家告诉记者，未来，融资租赁公司或将有大量从业人员流失，行业生态
圈也会受到冲击。此外，目前市场上一些以做类信贷业务为主的金融租赁公司，其
发展模式也将面临变革。
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